
10月29日，2021全市企业
家大会召开，这是淄博连续三
年召开企业家大会。

本次大会参会企业人员达
到400余人，此外还有友好商会
协会10余人，市领导、市直部门
及区县党委政府部门150余人，
参会人数创了历届之最。

每次企业家大会都备受关
注，本次大会同样如此。大会
表达了对企业家的关心关爱和
殷切期望，企业家想从大会中
洞察市委、市政府的最新动向，
找寻企业发展的新机遇。

正如淄博市委书记江敦涛
所说：全市广大企业家带领企
业爬坡过坎、闯关突围，干得很
辛苦、走得很稳健，向全市人民
交出了一份精彩的答卷。

梳理这三次大会，记者发
现，三次大会的主题在一定程
度上是递进关系，从凝聚共识
到对产业发展的定位，再到给
予企业家坚定信心。而在本次
大会上，淄博则对企业家提出
了新的期盼：与淄博书写新的
荣光。对企业家的定位，也与
淄博的发展形势紧密联系在一
起，并随之改变。

2019年除了引发关注的
“把‘C位’留给企业家”之外，大
会提出：传统产业绝不应该是
污染和落后的代名词，产业转
型升级逐渐成为共识，为淄博
发展定向。2020年的大会提
出，企业家要以勇进者的姿态
塑造新优势，以崭新作为展现
淄博企业家专注向新而生的激
情与担当，旨在要进一步坚定
企业家的信心。

而在今年的大会上，一连
串的数字，讲述淄博经济向新
向好的良好势头，一方面是在
给企业家打气鼓劲，另一方面
也是在感谢企业家作出的贡
献。更重要的是，面对未来，淄
博需要进一步凝聚共识，重新
出发。

淄博对企业家的崇高敬意
从未改变，企业家很重要，企业
家对转型中的淄博更重要。

三次企业家大会的背后，

是对淄博转型发展的认知迭
代。在这三年时间里，淄博也
经历了一场转型大考和发展大
考。变化有目共睹，然而挑战
依旧巨大，如何走好新的赶考
路，这是政府的宏观考量和规
划，也是企业家应承受的责任
和担当。

尊重企业家

企业家是推动经济发展的
主力军，对淄博来说，企业家不
仅是主力军，更是传统产业转
型的先锋队和开拓者。三次企
业家大会，留给外界印象最深
的，恐怕就是淄博对企业家的
重视和尊重。

2021年的企业家大会同样
如此。“企业家承压负重、搏击
风浪、一路打拼，很不容易。企
业家流汗出力，党委、政府必须
给力。要当好最强后盾、最佳
拍档，厚植肥沃土壤，厚待发展
合伙人，尊重企业家、爱护企业
家、激励企业家、支持企业家，
让大家有更强的自豪感、认同
感、归属感、获得感，放手打拼、
放胆去闯、放情逐梦。”今年的
大会中，有这样的表述。

四个“零”，体现了淄博市
委、市政府对企业家的承诺，即
坚决做到政企沟通“零距离”、
解决问题“零停滞”、政策落实

“零障碍”、对公务人员损害企
业利益行为“零容忍”。

能链联合创始人、总裁王
阳去年虽未参会，但是她在接
受采访时依旧感触颇深。她
说，能够从江敦涛的讲话中感
受到淄博对于企业家的尊重，
这种尊重体现在企业家大会的
每处细节，但是并不局限于大
会，而是体现在为企业服务的
方方面面。

虽然每次的表述不同，但
是尊重企业家，一直是企业家
大会的主基调。

在2019年的大会上，有这
样的表述：企业家为淄博的发
展作出了卓越贡献，是这个城

市的功臣和脊梁。饮水思源，
这些辉煌和成就的取得，来自
于一代代淄博企业家的拼搏奉
献、奋斗进取，饱含着一代代淄
博企业家的心血和汗水，饱含
着他们的艰辛和牺牲，广大企
业家是淄博城市发展当之无愧
的最大功臣和中坚力量。

更为人所称赞的是，在全
体合影时，江敦涛主动让出“C
位”，让企业家“站C位”“坐C
位”，体现了淄博官方发自肺
腑、发自内心尊重企业家、关心
企业家的行动自觉。

而在2020年的大会中，尊
重企业家再一次得到了体现。
大会提出，要以一座城的名义
献上最高敬意，让企业家感受
到更显著的“成就感”和“荣誉
感”。以一座城的真诚注入最
强能量，让企业家感受到更显
著的“提速感”和“获得感”。以
一座城的温度厚植发展沃土，
让企业家感受到更显著的“舒
适感”和“归属感”。

企业要向新求变

纵观三年的企业家大会，
除了尊重企业家，最突出的主
题就是新。新，是创新、是求
新、是向新；新也是求变，更是
新生。

尤其在今年的大会上，有
大篇幅的内容是在阐述企业家
要向新而生，做出类拔萃的强
企业。

比如：企业家要认识到创
新是引领发展的第一动力，也
是企业家精神的灵魂。对淄
博的企业家来讲，必须从事关
生存发展的高度认识和对待
创新，修炼更多独门绝技，以
创新赋能发展、以创新制胜
未来。

具体来说就是，企业要促
进新融合，闯过数字转型关，充
分发挥数字技术促进企业发展
的放大、叠加和倍增效应。要
拥抱新变量，闯过平台整合关。
骨干企业尤其是行业龙头企业

要加快平台化转型，建平台、用
平台，推动产能优势转化为市
场优势、集群优势。要牵手新
伙伴，闯过资本运作关。企业
家要突出强化金融思维、资本
意识，进一步提升资本运作方
面的能力意识和理念，大胆拥
抱资本。要打开新空间，闯过
减碳降碳关，蹚出一条符合发
展实际的绿色发展新路子。要
强化新支撑，闯过引才用才关，
企业家要转变人才观，倾注真
情实感，拿出真金白银。

2020年的企业家创新发展
大会，同样强调了创新的重要
性：广大企业家要进一步传承
创新求变的基因，以“勇进者”
的姿态塑造新优势，以崭新作
为展现淄博企业家专注向新而
生的激情与担当。

本次大会强调，广大企业
家要努力把企业打造成为强大
的创新主体；要积极运用工业
互联网、大数据、区块链、人工
智能等为传统产业赋智赋能，
加快让老树开新花、结新果，使
创新成为激活旧动能、迸发新
动能的“金钥匙”。

而在2019年，大会对创新
是这样的表述：要用战略思维
和前瞻眼光谋划新兴产业发
展。新兴产业是淄博发展的未
来，要做好着眼未来、高端引领
的文章。集中打造“四强”产业
和陶琉特色产业，企业家要围
绕这些谋划发展、聚焦发力，使
这些新兴产业尽快挑起淄博经
济的大梁。

强调认知迭代

与前两次企业家大会明显
不同的是，2021全市企业家大
会立意更加宏观，这就要求面
对复杂的形势，企业家需要站
在更高的视野中寻找定位和
方向。

“认知迭代”这个词也出现
在了本次大会的阐述中：企业
家要勇于打破视野局限、思维
惯性、路径依赖，加快推动认知

迭代，跳出“少知而迷、不知而
盲、无知而乱”的认知困境。

同时，大会还强调要破除
“四种心态”，也就是破除守摊
子、保胜果的心态；破除故步自
封、墨守陈规的心态；破除盲目
乐观、沾沾自喜的心态；破除畏
难发愁、逃避退缩的心态。

以上这些内容，在之前的
两次大会中并未详细提及。

当前，世界面临百年未有
之大变局，给企业的发展造成
了诸多不确定、不稳定因素，全
球治理格局正在发生深刻变
革，而这对于企业发展也必将
产生深远的影响。因此，江敦
涛提到，企业家要观大局、明大
势、创大业。

以上更像是在宏观上给予
企业的一种思维方式，也就是
企业家必须见微知著，清醒认
识所处的方位和时代，提升识
变之智、拿出应变之方、增强求
变之勇，努力实现弯道超越、后
来居上。

反观2020年的讲话，则这
样强调：广大企业家要进一步
开阔登高望远、观势谋局的视
野，以“善弈者”的姿态拥抱新
时代。而在2019年的讲话中，
并没有如此宏观的表述。

从以上也可以看出，认知
迭代不仅对于企业家重要，对
于淄博的转型发展同样重要。
8月15日召开的淄博市委十二
届十二次全体会议，提出认知
迭代，要求领导干部面对更加
复杂的形势、更加激烈的区域
竞争和更加艰难的转型，要敏
于求新求知，提升格局。而在
本次会议上再次提到这一概
念，意在说明淄博转型升级到
了关键期，不仅需要机关干部
的转型，更需要企业家和企业
的进一步转型和认知迭代。以
此，谋划淄博未来跨越发展的
愿景和路径，激发企业家再出
发、走在前的激情，共创淄博发
展的黄金时期、火红年代。
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淄博连续三年召开企业家大会

让企业家放手打拼放胆去闯放情逐梦


